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DURANGO, DGO. 
"Todos los espacios públicos de

la ciudad, parques y plazas, los
estamos dejando bien chulos",
afirmó Toño Ochoa al hacer un
recorrido de supervisión en el
Corredor Constitución con el
propósito de evaluar sus
condiciones y rehabilitarlo, en
favor de las familias y
comerciantes.

Junto a los directores de

Servicios Públicos y Obras,
Emiliano González y Javier
Chávez Cibrián, respectivamente,
recorrió el lugar, desde Dolores
del Río y hasta el Jardín Hidalgo,
"para recuperarlo y que los
duranguenses nos sintamos
orgullosos de nuestra tierra".

En ese momento, las cuadrillas
de Servicios Públicos
rehabilitaron los contenedores de
basura y maceteros; personal de

barrido manual también limpió el
lugar para brindar un mejor
espacio a los ciudadanos.

"Estamos recuperando áreas
verdes y espacios públicos en
conjunto con otras dependencias,
así también recuperamos la
seguridad en la ciudad, para que
las familias disfruten de lugares
de esparcimiento dignos", señaló
por su parte el director de
Servicios Públicos.

Más chulo Durango con espacios públicos
rehabilitados: Toño Ochoa



DURANGO, DGO. 

Con el esfuerzo que se ha hecho
en estos casi seis meses por parte
del personal del Sistema DIF y el
respaldo del Gobernador Esteban
Villegas, los duranguenses tienen
un “Nuevo DIF” con valores,
empatía, calidez, amor, calidad y
profesionalismo, destacó la
presidenta Marisol Rosso de
Villegas al dar a conocer las
nuevas estrategias que regirán
esta institución, para brindar una
mejor atención y de tiempo
completo a los que más lo
necesitan.

Y es que, el objetivo de esta
estrategia hacia los sectores más
desprotegidos, es acercarles la
atención, tal como detalló la
presidenta de DIF Estatal, al
exponer los nuevos lineamientos
que se elaboraron en relación al
trabajo que se ha realizado desde
el primer día de la
administración, con recorridos
por municipios y cada centro
laboral, para conocer de primera
mano las necesidades e
inquietudes de la gente.

Por ello, aseguró que bajo la
encomienda del gobernador
Esteban Villegas, se unen a la
primicia de brindar atención de
tiempo completo, con valor y con

mucho corazón por los adultos
mayores, personas con
discapacidad y las familias,
apuntó.

“Durante estos casi seis meses,
ustedes nos han visto recorriendo
cada una de las instalaciones del
DIF; desde oficinas centrales
hasta CREE´s, Ciudad del
Anciano, Casa Hogar, y sepan que
conocemos muy bien las
necesidades de cada uno de estos
centros, y por eso hoy, esta
reorganización atiende a poder
resolver los problemas de muchos
años y buscar siempre un mejor
servicio para los durangueses”,
expresó Marisol Rosso.

Ahora existe un catálogo de
proyectos estratégicos que antes
no se tenía, donde se definen los
programas especiales, además se
contará con indicadores de
evaluación y desempeño basados
en los ejes prioritarios.

Finalmente, agradeció la
aportación de todos los que
forman parte del DIF Estatal, “los
invito a que sigamos trabajando
con mucho valor, pero, sobre
todo, con todo el corazón, gracias
y bienvenidos a "Un Nuevo DIF",
enfatizó.

Al explicar los cambios que
durante más de 40 años se han
llevado a cabo en esta institución
que toca los corazones de gente

más vulnerable, el director del
DIF Estatal, Eduardo Díaz Juárez,
destacó que este nuevo DIF, es
una nueva etapa con un trato
más humano, más empático con
la gente y sus propios
trabajadores. 

Durante este evento, la
presidenta del DIF Estatal entregó
los manuales con la
reestructuración de las áreas y
programas que conforman el
sistema para garantizar una
mejor operatividad y con
resultados a favor de los que más
necesitan.
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Con Marisol y Esteban, Durango tiene
un nuevo DIF con valores, empatía,
amor y calidez para las familias
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.-  
El pequeño comercio no ha podido

recuperarse estos dos meses, después de
un diciembre difícil donde ganó terreno
la informalidad y desplazó a los formales,
indicó Beatriz Zamora líder de la Cámara
Nacional de Comercio en Pequeño
(CANACOPE).

La líder expuso que se viene arrastrando
una gran preocupación por la situación
de bajas ventas que se tiene desde el año
pasado y que a pesar de algunos intentos
no se ha logrado una recuperación como
se esperaba, y como se requiere para la
salud financiera de los negocios.

Desafortunadamente hay situaciones
como la informalidad, que ha venido
creciendo y desplazando al comercio
establecido, eso se vio de manera muy
clara durante el pasado mes de diciembre,
donde salieron a las calles y ocuparon los
espacios de manera informal restando la
posibilidad de ventas a los comercios

formales y establecidos.
Ya se habló con la autoridad municipal,

se tocaron muchas puertas para evitar
que se permita el crecimiento de la
informalidad, pero también a nivel
comercios se está elaborando un plan
para repuntar las ventas.

Destacó que entre esos pasos que se
tienen que dar para fortalecer al comercio
en pequeño, está la capacitación por lo
que están trabajando ya de la mano con
instituciones como el ITD, además con la
Dirección de Fomento Económico para
que se puedan ofrecer algunos créditos
para comerciantes y emprendedores.

Anotó también que uno de los aspectos
que les preocupa es la seguridad, por lo
cual tienen ya acercamiento y trabajo en
conjunto con la Dirección Municipal de
Seguridad Pública, 

También dijo que ya se ha puesto sobre
la mesa el tema de los estacionamientos,
porque es un asunto importante para
quienes buscan comprar algo en el

Centro; ellos tienen que encontrar
condiciones para poder estacionar sus
vehículos de manera segura y correcta, ya
que de otra manera prefieren irse y no
comprar.

Pequeño comercio busca capacitación
para ganar terreno a la informalidad

DURANGO, DGO. 
El Grupo Parlamentario del PRI se ha

convertido en el más productivo del
Congreso del Estado, ya que de las 112
iniciativas que se han presentado  se han
aprobado más del 40 por ciento,
“queremos que sean cosas útiles para la
gente y no ocurrencias por populismo
legislativo sin” viabilidad, informó el
diputado Luis Enrique Benítez Ojeda.

“De las 450 iniciativas que se tienen de
rezago legislativo, la mayoría de ellas
están presentadas por Morena, ya que se
trata de ocurrencias por  protagonismo,
lo cual no los hace más productivos.
Nosotros en el PRI le apostamos a la
calidad de iniciativas y no a la cantidad”,
puntualizó.

Aclaró que la productividad legislativa
se da en razón del número de iniciativas
que son aprobadas y que son viables, no
de aquellas que no tienen sentido, por lo
que del total del rezago parlamentario,
solo el 16 por ciento corresponde al
Grupo Parlamentario del PRI.

“El rezago legislativo es responsabilidad
de quienes piensan que lo único que hay
que hacer es estar en tribuna y no se

ponen a trabajar, analizar y dictaminar en
las comisiones que  presiden,  ya que
algunas no sesionan, como es el caso de
Puntos Constitucionales y Obras
Públicas”, precisó el representante
popular.

En este sentido, el legislador anunció
que la meta del Grupo Parlamentario del
PRI, es alcanzar un 80 por ciento de
productividad en este 2023, con leyes que

atiendan las necesidades de la gente y
que verdaderamente impacten en la
población, sobre todo aquella que vive en
condiciones vulnerables.

“De nada sirve, subir una y otra vez a la
tribuna a presentar iniciativas de ley o de
reforma, que no tienen sustento o razón
de ser; no es a esa ‘productividad’ a la que
aspiramos los diputados del PRI”,
concluyó Benítez Ojeda.

Diputados del PRI,
los más productivos



DURANGO, DGO. 

Las gestiones y el seguimiento
exhaustivo que realiza el
Gobernador Esteban Villegas
desde el primer día de la
Administración, han permitido
reactivar 41 proyectos de obras
hidráulicas, como perforaciones
de pozos y equipamientos;
sistemas integrales de agua,
drenaje y tratamiento, para que
las familias de 27 municipios,
cuenten con líquido vital de
calidad y en cantidad. 

Lo anterior fue dado a conocer
por la directora de Comisión del
Agua del Estado (CAED), Yadira
Narváez Salas, al detallar que
desde el pasado 15 de septiembre,
cuando inició la Administración
Estatal, se encontró una cartera
de  41 proyectos suspendidos, los
cuales gracias a las gestiones del
Gobernador, se logró reactivar
con una inyección de recursos de
72 millones de pesos.

“Es un esfuerzo muy
importante con el que ha sido
posible arrancar estas obras que
definitivamente contribuyen a la
calidad de vida”, apuntó.

Narváez Salas, ahondó que de
acuerdo al programa Pro Agua y
en coordinación con la Comisión
Nacional del Agua, (CONAGUA), se
tiene una asignación
presupuestal de solamente 63

millones de pesos, los cuales,
mezclados con el recurso del
Gobierno del Estado, permitirán
la ejecución de otras 40 acciones
adicionales, sobre todo en
municipios con proyectos ya
consensuados con los presidentes

municipales.
A su vez, dijo que se tienen 12

obras que están en segunda
etapa, a las que se les dará
prioridad para concluir su
construcción y poder avanzar en
este tema de gran importancia

para la entidad. 
Recalcó que, todas las

planificaciones son importantes y
se estarán atendiendo durante la
administración, tal como el
proyecto de Arroyo del Agua en
Pueblo Nuevo, que garantizará el

vital líquido en tiempo de estiaje
para 21 mil habitantes de El Salto
y para este, aseguró que se
interpondrá dicho plan ante
CONAGUA para su revisión, y se
espera lograr su registro en
tiempo récord.
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Reactiva Gobierno de Esteban 41 proyectos en 27
municipios para que duranguenses tengan agua 



DURANGO, DGO. 
Con cientos de duranguenses

que se dieron cita en el Zoológico
Sahuatoba, Toño Ochoa celebró el
Día de la Familia, "porque es lo
más importante y hay que
cuidarla y protegerla", afirmó.

Las familias disfrutaron de una
convivencia y actividades como
títeres, cuenta cuentos,
brincolines, cabina fotográfica,
pinta caritas, rally, paseos en
caballos, exhibición de perros
policías, educación vial y festival
musical. 

"Todas estas actividades son
fabulosas para los niños y para
nosotras, porque así nos unimos
y convivimos en familia", expresó
la señora Adriana Morales
durante la festividad.

María Eugenia Pérez, directora
del Instituto Municipal de la
familia (IMF), manifestó que Toño
Ochoa es un convencido de
fomentar la unidad de los hogares
y generar las mejores condiciones
para su sana convivencia; por
ello, el próximo 9 y 10 de marzo
se llevará s cabo el Congreso
Nacional "Familias Unidas".
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Cuidamos y
protegemos a las
familias de Durango:
Toño Ochoa



DURANGO, DGO. 
Por medio de un punto de

acuerdo, la diputada Jennifer
Adela Deras, hizo un llamado a la
Secretaría de Salud, para que se
destine una bolsa de recursos a
emprender una campaña de
esterilización y vacunación
canina y felina, por medio de sus
programas preventivos que
llevan a cabo. 

Este llamado lo hizo la diputada
por el Verde Ecologista de México
(PVEM), frente a sus 24
compañeros de la Sexagésima
Novena Legislatura (LXIX), luego
de presentar en la exposición de

motivos la necesidad urgente de
voltear a ver el problema que
existe. 

“Actualmente en México existe
un exceso de caninos y felinos
callejeros, en donde la Asociación
Mexicana de Médicos Veterinarios
Especialistas en Pequeñas
Especies, estima que 70%
sufrieron de abandono o son crías
de estos y fueron abandonados
sin esterilizar, generando
problemas a la salud pública,
debido a que se crean condiciones
antihigiénicas, exponiendo en
gran medida a la población". 

Además, Jennifer Deras
aprovechó para hacer el llamado

y así poder contar con mayor
recurso en los 39 municipios de
Durango, para fortalecer sus
propios programas de
esterilización canina y felina, así
como de vacunación. 

“Existen nulos programas en
nuestro estado que ofrecen
atención médica veterinaria de
manera gratuita, en donde el
costo por estos servicios puede
equipararse al de un ser humano,
es importante crear convenios
locales con grupos protectores de
animales, escuelas de veterinaria
y municipios, que aseguren el
recurso humano y material". 

Por último, hizo mención de ser

sabedora del problema financiero
por el que pasa el Estado, mismo
del cual se saldrá adelante con la
dirección del gobernador  Esteban
Villegas, sin embargo, no se debe
descuidar esta área de la salud

animal y debe ser fortalecida para
redoblar esfuerzos en el control
natural de animales de compañía,
disminuyendo la cantidad de
perros y gatos callejeros
abandonados.

Pide diputada recursos para
campañas de esterilización animal
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO -

Durango ha registrado
únicamente cuatro casos de
viruela del mono, sin mayores
sobresaltos, informó en

entrevista Irasema Kondo Padilla,
Secretaria de Salud.

La entrevistada manifestó que
recientemente se reportó un caso
más de viruela del mono que
sumado con los casos registrados
en los últimos meses son apenas
4, es decir, que el estado tendría
una baja incidencia en relación a

otras entidades federativas del
país que presentaron mayores
complicaciones con esta
enfermedad.

Consideró, así mismo, que el
tema se encuentra estable
tomando en cuenta que la
recurrencia es baja y que en
ninguno de los casos se

presentaron complicaciones, ya
que los pacientes se recuperaron
rápidamente, respondiendo al
tratamiento que se indica para
este tipo de enfermedad.

La funcionaria estatal también
agregó que se cuenta con todo el
medicamento necesario para
atender a los pacientes que

requieran.
Además de que se están

siguiendo los protocolos con el
cerco sanitario que debe
extenderse para evitar que haya
la proliferación de esta condición,
entre los familiares y personas
cercanas de los pacientes que
resulten positivos.

Durango ha registrado 4 casos de viruela del mono 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO -

A nivel nacional se registra un
rezago de algunos mil 200
permisos para estaciones de
servicio de combustibles no
solamente para funcionamiento o
apertura, sino cambios en las
estructuras accionarias de las
empresas.

Jorge Mijares Casas, presidente

de Onexpo Durango, manifestó
que debido al tema de covid 19, la
Comisión Reguladora de Energía
(CRE) paralizó prácticamente
muchos permisos en el país y eso
ha venido repercutiendo en los
últimos años para este sector.

Luego de que pasó el pico mayor
de esta enfermedad, el año
pasado se lograron destrabar
alrededor de 500 trámites, sin
embargo, en el mes de enero
anterior únicamente fueron 19
permisos nuevos.

Indicó que ya se tuvo una
reunión con el nuevo
Comisionado y se tiene el
compromiso de trabajar con
mayor agilidad para no seguir
afectando a este sector que se ha
limitado en muchos estados. 

Mijares Casas consideró que se
debe tomar en cuenta que no
únicamente se trata de permisos
para aperturas de nuevas
estaciones de servicio, sino que
también durante los últimos años
hubo cambios importantes en las

estructuras accionarias de las
empresas y tienen  que llevarse a
cabo estos trámites ante la CRE, o
personas físicas que ahora
quieren ser personas morales,
permisos de fletes transporte,
etc.,  y deben hacer este trámite
ante esta instancia, y que
desafortunadamente estos
trámites se encuentran aún
atorados.

Cabe mencionar que en el caso
de Durango, sí existen
gasolineras que están a la espera

de los permisos, que ya
cumplieron con todos los
requisitos que se les pidió por
parte de la instancia federal
correspondiente y que desde hace
tiempo están a la espera de que
se dé cuando menos una
respuesta. Por mencionar
algunas, en esta condición se
encuentra la que está ubicada por
la salida a Mazatlán y otra más
por salida a México, entre otras,
que han solicitado algún cambio
en el registro accionario.
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En el país existe un rezago de mil 200 permisos para gasolineras

Siguen los descuentos en
apoyo a la gran familia
duranguense: alcalde

DURANGO, DGO. 
En respuesta a la confianza

ciudadana que se ha reflejado en
una recaudación neta de 122
millones de pesos por pago de
predial, en marzo Toño Ochoa
mantiene activa la campaña
Ahorra es Cuando con 5 por
ciento de descuento en dicha
contribución.

Con este programa ha apoyado

a los duranguenses con 67
millones de pesos en subsidios,
con una recaudación mayor en un
6.24 por ciento, precisó Ignacio
Orrante Ramírez, director
municipal de Administración y
Finanzas.

Para regularizar las cuentas sin
perjudicar la economía familiar,
además del descuento en predial,
se aplica  en refrendos de licencias
de bebidas alcohólicas, de

funcionamiento, construcción
habitacional menores y uso de
suelo. 

Así que invitó a todos a seguir
aprovechando “Ahorra es
Cuando”, que el primer bimestre
del año permitió que más del 40
por ciento del padrón catastral se
regularizara, es decir 2.5 por
ciento más en comparación al
mismo periodo, pero del año
pasado.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO - 

"El quebranto financiero que
vive Durango impacta a todos los

sectores y eso incluye al sector
ganadero", informó el presidente

de la Unión Ganadera Regional de
Durango (UGRD), Rogelio Soto

Ochoa, quien manifestó que se
habrían dejado de percibir 17
millones de pesos para el Comité
de Fomento y Protección
Pecuaria.

Dijo que durante la pasada
administración no llegaron los
apoyos para el funcionamiento
del Comité, a pesar de que se
estuvo esperando y se prometió,
además nunca llegaron recursos
que se habían prometido desde la
Federación.

Explicó que la Unión Ganadera
no recibe ni recurso federal, ni
recurso del estado, sin embargo,
el Comité de Fomento y
Protección Pecuaria tiene que
recibir el recurso para poder
funcionar, pero no se entregó
durante el pasado gobierno.

Expuso que no se trató de dudas
en el uso de esos recursos porque
cuando llegaban eran auditados
por la Entidad de Auditoría
Superior de la Federación y del
Estado, hasta cuatro o cinco
veces, sin embargo, por alguna
circunstancia que no se conoce el
motivo por el que el dinero no
llegó.

Es un tema que está pendiente
y que seguramente el gobierno
del Estado podrá ponerse al
corriente durante la presente
administración, "ya se está
haciendo y se lleva un avance del
adeudo", reconoció enseguida
Soto Ochoa.

Agregó que tampoco llegaron
los recursos del Gobierno Federal
que se habían anunciado como
parte del apoyo por la
contingencia que se vivió, esos
eran alrededor de 30 millones de
pesos que desafortunadamente,
nunca llegaron a la entidad, a
pesar de que se tuvieron tres
encuentros con el titular de
SAGDR a nivel Federal.

LUNES 06 DE MARZO DEL 2023 9WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

CM
YK

El quebranto financiero del Estado
también afectó el sector ganadero
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con la finalidad de devolver a
los niños gomezpalatinos
espacios dignos para su
recreación y formación
académica, continúan los
trabajos de limpieza mediante el
programa “Brigada con Estrella”,
al interior de planteles educativos
de Gómez Palacio, atendiendo en
esta ocasión las necesidades de la
Escuela Primaria Fernando
Montes de Oca, ubicada en calle
Pirul de la colonia Miravalle.

Sofía Carriedo García, titular del
Instituto Municipal de la

Juventud, mencionó que, gracias
al gran compromiso que el
gabinete de trabajo que lidera la
alcaldesa Leticia Herrera Ale y su
interés en que los niños de
Gómez Palacio tengan espacios
educativos más dignos, se han
ejecutado un sinfín de acciones
en beneficio de la población
gomezpalatina, a tal grado, que,
niños, maestros y padres de
familia se contagian del
entusiasmo que las cuadrillas de
la brigada respaldadas por
personal del 72 Batallón de
Infantería y se suman a las
acciones para que su escuela
brille de nuevo.

“Para estas acciones, hacemos
una suma de esfuerzos entre la
Dirección de Servicios Públicos,
Obras Públicas, Ecología, a fin de
erradicar los problemas de
escombro y basura al interior de
las escuelas de este municipio”,
apuntó Carriedo García.

En ese sentido, hace una
extensa invitación a las directivas
de las escuela que han sido
beneficiadas con este programa
“Brigada con Estrella”,  a
responsabilizarse y mantener
limpios estos espacios que
forman parte de la sana
recreación y formación académica
de los infantes.

Brigada con Estrella continúa
atendiendo escuelas 

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La alcaldesa de Gómez Palacio,

Leticia Herrera Ale, a nombre del
coordinador de gabinete Ernesto
Herrera Reza, entregó incentivos
económicos a 29 policías que, por
su valentía y dedicación, lograron
destacar en el cumplimiento de
su labor el pasado mes de
diciembre.

En la entrega realizada, en días
pasados en el Salón Benito Juárez,
la alcaldesa reconoció en su

mensaje, el enorme compromiso
y generosidad, que el coordinador
de gabinete, Ernesto Herrera
Reza, tiene con la seguridad del
municipio,  al entregar de sus
propios recursos esta
gratificación para quienes se
destacaron en su labor de cuidado
a la ciudadanía.

Herrera Ale, reiteró a las y los
elementos reconocidos, su
invitación a ser siempre
responsables en el cumplimiento

de su misión, y a hacerlo
respetando en todo momento a
los gomezpalatinos.

Por su parte, el director de
Seguridad Pública del Municipio,
Iván Torres Chávez, comprometió
a la corporación ante la primera
autoridad del municipio, a
trabajar para que el clima de paz
y seguridad que se respira
nuevamente en Gómez Palacio,
persista para beneficio de todos
sus habitantes.

Reconoce Lety Herrera labor de
elementos policíacos destacados 



GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La Dirección de Tránsito y
Vialidad en Gómez Palacio,
continúa con acciones
preventivas durante las noches
del fin de semana, con la
finalidad de salvaguardar la
integridad física de conductores
y transeúntes del municipio,
mediante el Operativo
Alcoholímetro, donde se
aplicaron pruebas de
alcoholemia a conductores de
vehículos particulares y del
servicio público, las cuales
arrojaron un total de 43
infracciones a choferes que
dieron positiva la prueba.

Eduardo Rangel, titular de
Vialidad, mencionó que, el
Operativo se llevó a cabo de
jueves a sábado durante la
noche y durante su aplicación,
se levantaron un total de 43
infracciones: 26 a conductores
detectados en primer grado de
ebriedad, a quienes se les retiró
una placa como garantía, a uno
de los se le retiró además el
vehículo; 5 infracciones a

conductores que presentaron el
segundo grado de ebriedad, a
ellos se les aseguró el vehículo,
pero pudieron retirarse del sitio;
a los 12 conductores restantes,
se les detectó tercer grado de
ebriedad y fueron remitidos al
Juzgado Municipal
Administrativo y sus vehículos
llevados al corralón.

“El objetivo de estos
operativos es inhibir a los
conductores que persisten en
conducir con aliento alcohólico
o en el peor de los caos, es un
alto grado de ebriedad, ya que
los riesgos que, eso conlleva,
pone en peligro no solo a los que
conducen, sino también a
pasajeros y transeúntes”,
apuntó el funcionario.

Para culminar, enfatizó en que
esta medida, aunada a otras
como el Operativo Radar, o la
campaña de sensibilización de
los cuidados que deben tener los
motociclistas, han arrojado en lo
que va del año una importante
disminución en el número de
accidentes, por ello, continuarán
vigentes estas medidas.

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Luego de la excelente respuesta

ciudadana al programa Mercado
con Estrella, que brinda artículos
de la canasta básica a bajo costo,
y que en sus dos primeras
ediciones visitó seis colonias, este
sábado se optó por llevar el
beneficio a 15 unidades
habitacionales del municipio de
Gómez Palacio.

Lo anterior lo dio a conocer el
titular de la citada dependencia,
Eduardo Faudoa Chávez, quien
destacó que, gracias al apoyo y
gestión de la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, se
ha logrado conseguir diferentes
alimentos, frutas y verduras de la
canasta básica a muy bajo costo,
lo que ha generado la posibilidad
de llevar este programa “Mercado
con Estrella” a más familias de
este municipio, y así apoyar la
economía de sus hogares.

Comentó que las 15 colonias
visitadas mediante las 3 rutas
establecidas fueron:

Ruta 1: Colonia Centenario,
Leticia Herrera Ale, Ernesto
Herrera, Octaviano Rendón, Inés
Mata, Francisco Villa, Mezquital y
Solidaridad.

Ruta 2: Colonia Felipe Ángeles, 
Ruta 3: Torremolinos, Puertas

del Sol, Santa Teresa, 15 de Mayo,
Otilio Montaño

Ejido Cuba, respectivamente.
Por último, Faudoa Chávez

señaló que, seguirá la entrega del
Tarjetón con Estrella, con el que
se puede acceder al beneficio, lo
único que se pide para adquirirlo
es copia de la credencial de
elector y copia del comprobante
de domicilio, la dependencia
acude a las colonias que serán
beneficiadas a levantar la
papelería para realizar el listado
de beneficiarios.
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Continúan campañas
de prevención de
accidentes viales 

Visita Mercado con
Estrella 15 colonias
de Gómez Palacio



Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado sábado,
a las 13:00 horas, fue localizado el
cuerpo sin vida de una persona
del sexo masculino, al interior de
un pozo ubicado en la finca “El
Oso”, de la localidad Labor de

Guadalupe perteneciente al
municipio de Durango.

El hoy finado se encuentra en
calidad de no identificado.

La media filiación corresponde a
un hombre de entre 35 a 40 años,
como vestimenta portaba una
sudadera con gorro en color
negro, camiseta color azul,
pantalón azul marino y botas de
trabajo café.

Al lugar se dio cita el gabinete
de investigación perteneciente a
la Fiscalía General del Estado de
Durango, siendo el Agente del
Ministerio Público quien ordenó
el levantamiento y traslado del
ahora occiso hacia el Servicio
Médico Forense (SEMEFO), para la
práctica de la necropsia de ley, la
cual determinará si existe delito
que perseguir.
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Encuentran hombre sin
vida dentro de pozo

Redacción
DURANGO, DGO. 

El pasado fin de
semana tres personas
(dos hombres y una
mujer) se privaron de
la vida en diferentes
puntos de la entidad.

El primer caso se
registró en la calle
Colima entre
Querétaro y Veracruz,
donde un joven de 23 años de
edad, de Nombre Alan Jaziel, se
privó de la vida por medio del
ahorcamiento.

Fue su pareja quien lo
encontró en suspensión
completa de una columna, por
lo que de manera inmediata lo
bajó para brindarle los primeros
auxilios con resultados
negativos. Se informó que Alan
era empleado del municipio.

Por otra parte, el pasado 26 de
febrero ingresó al Hospital
General de Especialidades en
Gómez Palacio, Alba Cinthia, de
47 años de edad, originaria de
Mapimí, quien el 25 febrero
aproximadamente a las 21:00
horas,  comienza a sentirse mal
y se retiró a su casa en su
vehículo, y a dos cuadras, se
orilla siendo auxiliada por
vecinos y por personal de
Protección Civil, y Cruz Roja,
quienes quebraron el vidrio de
la unidad para poder sacarla, ya

que se encontraba inconsciente,
por lo que fue trasladada al
nosocomio antes mencionado,
lugar en donde pese a los
esfuerzos de la ciencia médica
dejó de existir la madrugada de
este domingo 5 de marzo, al
parecer por intoxicación de
monóxido, situación que hace
suponer que se trató de un
suicidio.

Por último, en el poblado
Francisco Javier Mina, de
Pánuco de Coronado, un varón
de 28 años de edad, de nombre
Sergio, se privó de la vida por
medio del ahorcamiento.

Fue un familiar quien reportó
el caso a las autoridades,
quienes confirmaron el deceso
de Sergio.

En los tres casos se
desconocen los motivos que
orillaron a estas personas a
tomar esta fatal determinación. 

De enero a la fecha suman 31
suicidios en la entidad.

En diferentes hechos se
registran tres suicidios Redacción

DURANGO, DGO.
A través de Programa

Esmeralda, se solicitó el apoyo de
los duranguenses para localizar a
una menor, de 17 años de edad,
que desapareció en esta ciudad
capital.

Se trata de Neidy Vanesa
Rodríguez Ramírez, de una
estatura de 1.61 metros,
complexión delgada, tez morena
clara, cabello rubio oscuro y cara

redonda; como seña particular
tiene un tatuaje de cruz arriba de
la muñeca derecha, y uno más
con el nombre “Alexis” en la
mano izquierda.

La última vez que se le vio vestía
mallas negras, blusa amarilla y
sandalias negras de peluche.

Se pide a la ciudadanía que, en
caso de tener información que
ayude a dar con su paradero, la
comuniquen a la línea de
emergencia 911. 

Buscan a menor desaparecida 

Redacción
DURANGO, DGO.
A través de Programa

Esmeralda, se solicita la
colaboración de la ciudadanía
para localizar a Celia María
Guadalupe Galindo Nevárez, de
59 años de edad. 

Viste pantalón de vestir negro,
playera blanca con rayas grises y
rosas, y zapatos color café. Trae
consigo una bolsa blanca con
figuras azules.

Es de tez morena, mide 1.50
metros de altura, cabello corto
ondulado oscuro, ojos pequeños,

nariz respingada y complexión
robusta.

Como seña particular tiene una
cicatriz en el dedo índice de la
mano izquierda. 

Cualquier información favor de
comunicarse a la línea de
emergencia 911.

Se busca a mujer desaparecida 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección de
Seguridad Pública de Gómez
Palacio, Dgo., lograron salvar a
Miguel Ángel, de 28 años, quien
intentaba lanzarse de lo alto de
un puente ubicado sobre el
bulevar Miguel Alemán.

Fueron los agentes de policía
municipal, quienes lograron
conversar con Miguel Ángel,
logrando persuadirlo para que
desistiera de sus intenciones. 

Los policías en todo momento
brindaron su apoyo al varón
hasta ganar su confianza,
logrando hacer que desistiera de
lanzarse al vacío, esto por
instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale de siempre
brindar un trato digno y humano
a todos los gomezpalatinos que
requieren de su apoyo.

Tras tener al hombre a buen
recaudo, lo trasladaron en una
unidad policiaca a las instancias
correspondientes, donde recibirá
la orientación psicológica
necesaria.

Policías salvan a varón que intentó suicidarse 

Redacción
DURANGO, DGO.
El Agente del Ministerio Público

adscrito al Centro de Justicia para
Niñas, Niños y Adolescentes de la
Región Laguna, mediante los
elementos de prueba presentados
ante el Juez de Control, obtuvo
vinculación a proceso contra
Carmen Dolores, de 40 años de
edad, por la probable comisión
del delito de retención y
sustracción para niñas, niños,
adolescentes o personas que no

tienen la capacidad para
comprender el significado del
hecho, en agravio de una menor
de siete años.

Los hechos ocurren el pasado 25
de febrero al filo de las 09:30
horas, cuando Carmen Dolores se
encontraba en la avenida San
Francisco del fraccionamiento
Quintas San Fernando, de Lerdo,
Dgo., lugar del que sin
consentimiento ni autorización
tomó a la menor, para luego
trasladarla a bordo de un taxi
hacia Torreón, Coah., donde la

retuvo hasta las 20:30 horas, para
luego regresar al lugar de donde
sustrajo a la niña.

Luego de que la madre de la
víctima diera aviso a las
autoridades, acudieron al sitio
elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID),
quienes lograron ubicar a la
presunta responsable en
compañía de la menor
transitando por la misma avenida
donde ocurrió el hecho, por lo que
los agentes aseguraron con bien
a la menor, así mismo, realizaron

la detención en flagrancia de
Carmen Dolores, quien al parecer
se encontraba bajo los efectos de
la droga conocida como cristal 

Finalmente, se llevó a cabo la
audiencia de vinculación a
proceso por el delito antes
señalado, donde el Juez Penal le
impuso la medida cautelar de
prisión preventiva que deberá
cumplir al interior del Centro de
Reinserción Social No. 1, además
de conceder a la representación
social dos meses para el cierre de
la investigación complementaria.

Por sustracción de menor es vinculada a proceso 

Agencias 
ESTADO DE MÉXICO
Autoridades de Ecatepec

rescataron a 123 migrantes
indocumentados que viajaban
hacinados al interior de un
camión de carga.

Una denuncia ciudadana
movilizó a elementos de la
Dirección de Seguridad Pública y
Tránsito a la colonia Ciudad
Cuauhtémoc, donde se
encontraba un camión tipo torton
color rojo.

Al interior de la unidad fueron
hallados 96 hombres, 23 mujeres
y cuatro menores de edad, todos
de nacionalidad guatemalteca y
salvadoreña. Tenían como
objetivo llegar a la frontera norte
del país.

En la zona fue abandonada una
camioneta blanca,
aparentemente utilizada para
escoltar al camión. Los

conductores de ambos vehículos
lograron escapar.

Sin embargo, una mujer fue
detenida, identificada como la
encargada de subir a los
migrantes al camión.

Leticia N. y las dos unidades
fueron puestos a disposición de la
agencia del Ministerio Público
Federal, informó el Gobierno de
Ecatepec de Morelos en un
comunicado.

Rescatan a 123 migrantes,
viajaban hacinados en camión
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CIUDAD DE MÉXICO  
Para identificar las mejores

habilidades educativas de
maestras y maestros de
Educación Básica y Media
Superior, implementadas en
pueblos y comunidades
indígenas, afromexicanas,
migrantes y jornaleros agrícolas,
la Secretaría de Educación Pública
(SEP) a través de la Unidad del
Sistema para la Carrera de las
Maestras y los Maestros
(Usicamm), publica los criterios
para participar en el proceso de
reconocimiento a la práctica
educativa 2023
https://bit.ly/3SP3plk

También se reconocerá a las y
los maestros que han recuperado
los aprendizajes de niñas, niños y
adolescentes, y se sumará al
incremento salarial, la
basificación y al seguimiento de
los pasos para la admisión y
promoción que realiza la
Usicamm.

La fecha límite para registrar
propuestas es el 21 de abril, a
través de la página
http://bit.ly/3TGWNEL, en tanto

que la revisión y valoración de
trabajos se realizará del 24 de
abril al 14 de julio, y los
resultados se publicarán el 4 de
agosto de 2023.

Al presentar los detalles del
proceso, la titular de la Usicamm,
Adela Piña Bernal, detalló que
consta de cinco etapas: a)
publicación de la convocatoria; b)
recepción de narrativas y
evidencias; c) revisión y
valoración de narrativas y
evidencias; d) publicación de
resultados y, e) evento público
para entrega del reconocimiento.

Informó que también se
entregará un diploma y una
medalla, y detalló que los
elementos para seleccionar a
docentes serán en torno a una
narración de entre tres y cinco
cuartillas, donde el participante
describirá la práctica educativa o
estrategia pedagógica que ha
implementado, incluyendo
evidencias.

La titular del Usicamm destacó
que el magisterio nacional ha
demostrado capacidad de
adaptación para mantener el
acceso a servicios educativos de

los estudiantes de las
comunidades indígenas,
afromexicanas, migrantes y
jornaleros agrícolas, por lo que es
indispensable recoger y reconocer
sus experiencias y propuestas
pedagógicas.

Instala Usicamm grupo de
trabajo para autorización y
revisión de estructuras
ocupacionales

Para ordenar y alinear las
estructuras ocupacionales de los
planteles de Educación Básica y
Media Superior con los objetivos
de la Nueva Escuela Mexicana
(NEM), y con base en lo
establecido en el acuerdo número
23/11/2022, publicado el 8 de

diciembre de 2022
https://bit.ly/3mgk0lI, la
Usicamm llevó a cabo la primera
sesión del grupo de trabajo para
fijar líneas de acción en la
construcción del modelo de
estructuras ocupacionales.

Para tal efecto, se llevarán a
cabo sesiones mensuales del
grupo, encuentros regionales con
autoridades educativas estatales,
diálogos con actores del Sistema
Educativo Nacional y reuniones
bilaterales con autoridades
educativas de los estados para la
revisión de propuestas específicas
de acuerdo con los contextos
regionales y locales.

De conformidad con el artículo

93 de la Ley General del Sistema
para la Carrera de las Maestras y
los Maestros (LGSCMM), se
establece que las escuelas en las
que el Estado y sus organismos
descentralizados impartan la
Educación Básica y Media
Superior deberán contar con una
estructura ocupacional
debidamente autorizada, y que
ésta deberá ser revisada y, en su
caso, ajustada por lo menos una
vez al año, de acuerdo con las
necesidades del servicio público
educativo, respetando los
derechos del personal docente y
prevaleciendo siempre el interés
superior de niñas, niños,
adolescentes y jóvenes.

Inicia proceso de reconocimiento
a mejores prácticas educativas 

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

La ministra Norma Lucía Piña
Hernández, Presidenta del
Consejo de la Judicatura Federal
(CJF) y de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), llamó
a los juzgadores a ser guardianes
de la Constitución

Durante un encuentro con
juzgadores y magistrados en la
Ciudad de México, la ministra
Piña Hernández recordó que en
su actuar independiente y
responsable radica la dignidad del
Poder Judicial de la Federación
(PJF).

En su mensaje, reconoció que no
son tiempos fáciles en ninguna
parte del mundo, pero aseguró
que si se actúa con
responsabilidad y prudencia, sin
que ello se confunda con
cobardía, saldrán adelante.

Piña Hernández manifestó que
los juzgadores tienen una doble

responsabilidad: primero con la
familia, porque lo que hacemos

como figuras públicas repercute
en ella; y la segunda con el PJF,

porque al estar en el foco de
atención, lo que haga uno

repercute en todos, de ahí que los
exhortó actuar en unidad.

Ministra Norma Lucía Piña pide a juzgadores
actuar con independencia y responsabilidad
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Activistas y familiares de
víctimas presentarán una
denuncia contra Genaro García
Luna, exsecretario de Seguridad
Pública del Gobierno de México,
por traición a la patria.

El abogado Carlos Sánchez
explicó que se considera traición
a la patria que fungiendo como
servidor público García Luna
creara las condiciones para que
un grupo criminal (Cártel de
Sinaloa) desarrollara su actividad

delictiva e inclusive ayudara a sus
miembros a infiltrarse dentro de
las instituciones.

Vamos a presentar documentos
con las firmas de las víctimas.
García Luna vulneró el Estado
Mexicano sometiéndolo al Cártel
de Sinaloa”, acusó en entrevista
con El Universal.

Este lunes será presentada la
denuncia ante la Fiscalía General
de la República (FGR).

Posteriormente, los activistas y
familiares de víctimas acudirán a
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) para una reunión
con la ministra presidenta Norma

Piña, a quien explicarán el caso y
solicitarán su resolución.

El principal objetivo es la
liberación de al menos 34 presos
inocentes, 15 de ellos detenidos
por la entonces Agencia Federal
de Investigación (AFI) para
participar en el denominado
“montaje” de la captura de
Florence Cassez e Israel Vallarta.

Logramos rescatar los videos de
los montajes, así como otras
pruebas. Por ejemplo, 11 de esos
15 vienen en una sola
investigación y los hacen pasar
como secuestradores”, detalló el
litigante.

Activistas y familiares de víctimas denunciarán
a García Luna por traición a la patria

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El Senado y la Cámara de
Representantes de los Estados
Unidos de América reunidos en
Congreso, preparan una
resolución conjunta, para
autorizar al presidente Joe Biden
utilizar sus Fuerzas Armadas
contra los cárteles de la droga que
operan en México.

Esta resolución podría generar
conflictos de extraterritorialidad
entre ambos países ya que en los
“considerandos”, se otorgan
“Poderes de Guerra” al
mandatario de aquel país, lo que
se interpreta que los podrán
perseguir incluso en México.

Las organizaciones a las que se

les declara esta resolución son:
El Cártel de Sinaloa.

El Cártel Jalisco Nueva
Generación.

El Cartel del Golfo.
El Cártel de Los Zetas.
El Cartel del Noreste.
El Cártel de Juárez.
El Cartel de Tijuana.
El Cartel Beltrán-Levya.
La Familia Michoacana, también

conocida como el Cartel de los
Caballeros Templarios.

RESOLUCIÓN CONJUNTA/
CONSIDERANDOS

“Autorizar el uso de las Fuerzas
Armadas de los Estados Unidos
contra los responsables de
traficar fentanilo o una sustancia
relacionada con el fentanilo hacia
los Estados Unidos o llevar a cabo

otras actividades relacionadas
que causen desestabilización
regional en el Hemisferio
Occidental.

Considerando que cárteles
armados como el Cártel de
Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva
Generación son responsables del
tráfico de fentanilo y sustancias
relacionadas con el fentanilo a los
Estados Unidos;

Considerando que el fentanilo y
las sustancias relacionadas con el
fentanilo matan
aproximadamente a 80 000
estadounidenses cada año y es la
principal causa de muerte entre
los hombres estadounidenses de
entre 18 y 45 años;

Considerando que el Cartel de
Sinaloa y el Cartel de Los Zetas,

entre otros, se involucran
constantemente en la violencia
entre sí y contra otros carteles,
creando inestabilidad a pocas
millas de la frontera de los
Estados Unidos;

Considerando que en 2015, el
Cártel de Sinaloa derribó un
helicóptero militar mexicano con
un arma de alto poder;

Considerando que en 2019,
cuando la Guardia Nacional de
México arrestó a Ovidio Guzmán,
hijo de Joaquín “el Chapo”
Guzmán, el Cartel de Sinaloa
atacó a las fuerzas del gobierno
mexicano y las obligó a liberar a
Ovidio Guzmán;

Considerando que en 2022, una
batalla entre cárteles a lo largo de
la frontera entre Estados Unidos

y México condujo al cierre de dos
puertos de entrada;

Considerando que en 2022, un
ataque con granadas contra el
consulado de los Estados Unidos
en Nuevo Laredo, México, obligó
a los empleados a refugiarse en el
lugar;

Considerando que los cárteles
mexicanos intimidan, asaltan,
secuestran, torturan y matan
regularmente a las fuerzas del
orden mexicanas; y

Considerando que los cárteles
mexicanos han disparado
repetidamente contra las fuerzas
del orden público y la guardia
nacional apostadas a lo largo de
la frontera entre Estados Unidos
y México: ahora, por lo tanto, se
autoriza…”

Congreso de USA autorizaría a su gobierno
utilizar Poderes de Guerra vs cárteles mexicanos
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Agencias 

La presidenta de Perú, Dina
Boluarte, acudirá en forma
presencial a la Fiscalía para rendir
su testimonio en la investigación
por genocidio abierta en su
contra, a raíz de los 70 decesos en
las manifestaciones de protesta
hasta la fecha, según informó su
abogada a un medio local.

La citación cursada a Boluarte
por la fiscal de la Nación, Patricia
Benavides, es para el martes 7 de
marzo en forma presencial, a
diferencia de la solicitud de la
Presidencia de la República que
planteó hacerlo en forma virtual.

“La decisión de la doctora
(Boluarte) de participar en la
diligencia de la Fiscalía siempre
ha sido positiva y con toda la
voluntad de querer coadyuvar en
la averiguación de la verdad y de
la investigación en concreto”,
declaró la abogada Kelly
Montenegro al diario El Comercio.

La letrada añadió que “el tema
es que si la Fiscalía indica que la
diligencia va a ser de manera
presencial, pues irá de manera
presencial”.

Montenegro aseguró que
“nunca ha habido intención de
querer, digamos, entorpecer u
obstaculizar el trabajo que realiza
la Fiscalía de la Nación. Jamás”.

En ese sentido, adelantó que
este domingo tendrá una reunión
de coordinación con la
mandataria sobre el tema de su
notificación ante la Fiscalía.

Consultada el viernes en una
rueda de prensa, Boluarte
respondió que estaría asistiendo

“con sumo agrado” cuando la
Fiscalía la notifique de la
diligencia.

La Fiscalía de la Nación abrió
una investigación preliminar
contra la jefa de Estado en enero
pasado por los presuntos delitos
de genocidio, homicidio calificado
y lesiones graves debido a los
decesos y heridos por las
protestas antigubernamentales
desde diciembre último en varias
regiones del país.

En la investigación preliminar
están incluidos el presidente del
Consejo de Ministros, Alberto

Otárola; su antecesor Pedro
Angulo; el ministro de Defensa,
Jorge Chávez, y los exministros
Víctor Rojas y César Cervantes.

Las protestas sociales estallaron
en Perú tras el fallido golpe de
Estado del expresidente Pedro
Castillo el 7 de diciembre de 2022
y continuaron desde enero y los
meses siguientes con una serie de
movilizaciones y enfrentamientos
con las fuerzas del orden en
demanda de la renuncia de
Boluarte, el cierre del Congreso, el
adelanto de las elecciones
generales y la convocatoria a una

asamblea constituyente.
Según la Defensoría del Pueblo,

48 personas murieron durante
enfrentamientos con las fuerzas
del orden, mientras que un
policía perdió la vida tras ser
quemado vivo y otras 11
personas debido a los bloqueos
de carreteras por manifestantes.

La presidenta Boluarte confirmó
otro fallecimiento por estas
mismas causas, el de un paciente
que necesitaba llegar a Lima pero
quedó retenido en los bloqueos, y
Unicef informó del deceso de un
bebé nonato, además de la

muerte de una mujer en la
norteña región de La Libertad,
reportada por la Policía.

El primer ministro, Alberto
Otárola, confirmó el 19 de enero
pasado el fallecimiento de cuatro
ciudadanos haitianos y días más
tarde la oficina del Alto
Comisionado de las Naciones
Unidas para los Refugiados
(Acnur) elevó la cifra a siete
ciudadanos de ese país que
quedaron varados, expuestos a
adversidades climáticas y
limitado acceso a servicios
básicos.

Dina Boluarte rendirá testimonio a
la Fiscalía por muertes en protestas
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El oficialismo venezolano rindió

un homenaje al presidente Hugo
Chávez (1999-2013), el día en que
se cumplen 10 años de su muerte,
con una jornada que tuvo un acto
en el cuartel desde el que dirigió
el golpe de Estado de 1992 contra
el entonces presidente, Carlos
Andrés Pérez.

“Tenemos el enorme
compromiso, a 10 años de la
partida física de nuestro
comandante, (de) seguir
fortaleciendo la unidad popular,
la vanguardia de la revolución en
Venezuela y más allá, porque este
es un proyecto internacionalista”,
dijo el embajador de Venezuela
en Cuba, Adán Chávez, y
hermano del mandatario
fallecido.

En el Cuartel de la Montaña,
antiguo museo militar
rebautizado como Cuatro de
Febrero en honor a la fecha de
1992 en la que, desde sus
instalaciones, Chávez dirigió el
golpe de Estado, miembros del
Gobierno y simpatizantes del
hombre que rigió los destinos de
Venezuela hasta 2013 recordaron
su legado.

En el acto estuvieron presentes
los presidentes y expresidentes de
la región invitados, Luis Arce,
Daniel Ortega, Rafael Correa,

Manuel Zelaya y Evo Morales.
Asimismo, miles de

simpatizantes del chavismo
acudieron al Cuartel de la
Montaña para honrar la memoria
del mandatario.

Francisco Morillo, proveniente
del estado Sucre (este) dijo a EFE
que Chávez “despertó al pueblo
venezolano”, al tiempo que
ratificó su respaldo al presidente

Nicolás Maduro.
“Hoy vengo aquí a rendir honor

a nuestro comandante eterno
Hugo Rafael Chávez Frías, el
hombre que despertó al pueblo
venezolano, el hombre que le dijo
al pueblo aquí sí hay amor”,
señaló.

Por su parte, María Eugenia
Barrios, de 61 años, indicó a EFE
que la ausencia del mandatario

fortalece al oficialismo para
“seguir trabajando en el legado
que nos dejó”.

Sostuvo que estos últimos 10
años han sido “una batalla muy
dura” para Maduro, pero “ha ido
sorteando cada una de las
dificultades para beneficiarnos a
nosotros, continuar con el legado
y la responsabilidad que le dejó el
comandante Chávez”.

El Partido Socialista Unido de
Venezuela (PSUV) arrancó desde
el viernes los actos de
conmemoración de los 10 años de
la muerte de Hugo Chávez.

Chávez falleció el 5 de marzo de
2013 a los 58 años, víctima de un
cáncer, y es considerado una de
las figuras más trascendentes y
controvertidas del inicio de siglo
en América Latina.

El oficialismo venezolano rinde homenaje
a Hugo Chávez a 10 años de su muerte



En la década
de los 40’s del
siglo anterior y
con el arribo al
poder de los
c o d i c i o s o s
alemanistas ,

exigida por los gabachos que ya
no querían lidiar con otro militar
en la Presidencia de México –sino
con dóciles, ambiciosos y
entreguistas civiles de cuarto
cachete–, acabó de tajo con el
poder militar formal y lo redujo a
la vida plácida de los cuarteles,
sellados a cal y canto.

Así fue durante todo el período
de crecimiento con estabilidad y
aún más allá, hasta que al felón
Ernesto Zedillo se le ocurrió
desaparecer a la Policía Judicial
Federal, en manos de los civiles,
para entregarla, en 1996, a las
garras de generales retirados, en
su gran mayoría. Aunque el
traidor que se decía cachanilla
alegó razones de corrupción, la
verdad era otra.

Fue una venganza, un capricho
de rarito, para cobrarle a los
sabuesos de la Judicial todos los
desatinos que había tenido su
gobierno en la investigación del
asesinato de José Francisco Ruiz
Massieu, la aprehensión de Raúl
Salinas y todas las faramallas
ideadas por El Innombrable en el
asunto de la osamenta, predicha
por� una timadora agorera a la
que apodaban La Paca, que se
llevó a todos al baile, del
Presidente p’abajo.

Y así, la llegada de 500 soldados
a la Policía Judicial Federal –para
sustituir a los 500 judiciales con
los que contaba la PGR, ¡para
todo el país!– fue un fiasco de
aquéllos. Cuando todo mundo
esperaba que el arribo de los
verdes entorchados iba a dar
resultados inmediatos en auxilio
de la procuración de justicia,
todos nos enteramos de que al
poco tiempo de asumir su cargo,
por ejemplo, todas las
camionetas Suburban y vehículos
oficiales, habían sido destrozados
en accidentes viales. Ni manejar
vehículos sabían los soldaditos.

Y sí, en efecto, no sabían hacer
nada, ni manejar un auto, ni
manejar una pistola con la
destreza que lo hacían los
colmilludos civiles que hicieron
un compendio de leyendas en la
investigación criminal. Como se
militarizó la Judicial, el asunto
hizo olas, y en poco tiempo todas

las agencias de seguridad
federales y locales eran
manejadas por militares, sin idea
remota de algún asunto de ese
tipo. Usted sabe, como pretextan
siempre los jerarcas verde olivo,
no fueron educados para hacer
labores de policías.

Al rato, los militares estaban
metidos hasta el queque en todos
los asuntos de la delicada
seguridad interior, que hasta la
fecha nadie ha podido definir qué
es, ni con qué se come. Con
Andrés Manuel López Obrador,
todavía peor, se les ha dado un
poder casi absoluto, pues al que
de suyo ya ejercen se les agregó
el poder económico e,
indudablemente, hasta el
político.

Desde que se militarizó la
seguridad pública, todo ha ido

peor
Lo que es un hecho es que,

desde 1996, cuando se militarizó
a la Judicial, cuando los
gobernadores dejaron en manos

de ancianos generales los
mandos policiacos de sus
respectivas entidades, la
seguridad ciudadana comenzó a
sufrir las de Caín.

En el peñato, todas las ideas que
supuestamente se producían en
el seno de la fantochada ésa que
llamaban Comisión Nacional de
Seguridad, la que estaba a cargo
del campechano Renato Sales –
nadie sabe por qué– se
generaban en el extranjero, por
gerifaltes de los que no
conocíamos ni el rostro ni el
nombre. Casi todas se redactaban
en las oficinas laterales de genios
de la Embajada gabacha.

Hoy ni siquiera eso.
Igual que con el peñanietismo,

la 4T nunca presentó un
programa mínimo de gobierno
para el país, y todo se cargó a la
cuenta de las ocurrencias que se
farfullan en las matinés de
Palacio Nacional.

Y es por ello que AMLO y su
gobierno es el momento en que
todavía no saben ni dónde están

parados. 
De la supervisión del Ejército ni

hablar. Todos hacen y deshacen,
según su poco confiable leal y
entender.

Masacrar civiles, por ejemplo.
O ¿cómo lo ve usted?

Indicios
William Barr, quien fuera fiscal

general del gobierno
estadounidense ha acusado a
AMLO de ser el principal
protector de los cárteles de la
droga en nuestro país. Por ello ha
pedido que el US Army, los
marines y hasta la Air Force sean
enviados a nuestro país a
extinguir o “abatir” a los
criminales. Al mismo tiempo,
algunos senadores y
representantes en el Capitolio
han presentado iniciativas que
van en el mismo sentido: invadir
a México para acabar con los
criminales y de paso… hacerse
de buenas franjas del territorio
nacional. * * * Ese tal Eurípides
Flores, que echó bronca en la

reunión del Consejo General del
INE y que, dicen, por tal ganó
puntos en las cuentas de Palacio
Nacional, debe saber que hace ya
algunos siglos el poeta de la
Grecia clásica por el cual lleva ese
nombre dijo sabiamente: “El
oportunista que no sirve para
nada siempre hechiza a la
chusma”. Y sí. Hechizó a la
chairiza. * * * Al reiniciar sus giras
proselitistas, Claudia Sheinbaum
hizo caravanas con sombrero
ajeno. En Michoacán,
precisamente de donde tuvo que
regresar tras el fatídico
“accidente” de la L 3 del Metro de
CDMX, el gobernador Alfredo
Ramírez le atribuyó la creación
del Metrobus y hasta del
Cablebus. En una de esas
también dice que la “regenta” de
AMLO también creó los
semáforos. * * * Por hoy es todo.
Gracias por leer este texto. Y
como siempre, usted lo sabe, le
deseo ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!

18 LUNES 06 DE MARZO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Masacres… y Ejército sin supervisión civil
FRANCISCO RODRÍGUEZ

INDICE PÓLITICO



1419 LUNES 06 DE MARZO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SALUD

CIUDAD DE MÉXICO
En 2021, 107 mil 622 personas

fallecieron por una sobredosis de
drogas en Estados Unidos, lo cual
representó un incremento de 15
por ciento respecto a 2020; los
decesos por consumo de
fentanilo, metanfetaminas y
cocaína aumentaron. Esta
epidemia, de implicaciones
políticas, económicas y sociales,
no tiene precedentes en la
historia reciente, afirmó Enrique
Cifuentes García, del Hospital
Monte Sinaí, de Nueva York.

Al participar en el Seminario 4
20, Epidemia de fentanilo y
violencia en México, organizado
por el Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la UNAM, el experto
señaló: se calcula que han muerto
más de un millón doscientos mil
personas en EUA a causa de esas
sustancias; se trata de una cifra
acumulada, pero que hemos visto
crecer en tiempo real.

“Para 2030, si no se hace algo,
habrá dos millones de muertos; la
cifra se va a duplicar”, alertó el
médico egresado de la UNAM y
doctor en salud pública por The
London School of Hygiene &
Tropical Medicine.

Esta situación se ubica en la
“esquina” donde convergen la
política en salud y las epidemias

de abuso de sustancias,
enfermedades mentales,
violencia en todas sus
manifestaciones y otras
expresiones de la sociedad.

Este problema de salud pública
en buena parte se debe a políticas
equivocadas. “Haciendo
‘excavaciones’ de la epidemia por
opioides, uno llega hasta
mediados de los años 90, pero
hizo explosión en los últimos
años, en particular durante los
peores meses de la pandemia por
COVID, cuando la gente estaba
encerrada y los adictos a
analgésicos salieron a la calle a
buscar heroína barata, muchas
veces mezclada con otras
sustancias”. Ahí comenzó el
tsunami, consideró.

Aunque el fenómeno de abuso
de sustancias que presenciamos
es típicamente estadounidense,
ahora también se registra en
Canadá. La herencia de la
prohibición ha dejado una huella
profunda en la manera de pensar
de los encargados de hacer la
política, explicó.

Cifuentes García detalló que el
fentanilo hace estragos; tiene un
efecto rápido y en pocos minutos
llega a la sangre; es intenso y por
eso es tan adictivo.

En el cuadro de este problema

de salud hay determinantes
sociales, como pobreza, racismo y
violencia institucionalizada, que
se expresa en escuelas, barrios,
cárceles y hasta en hospitales.
“Esa agresión genera un medio
propicio para que este problema
prolifere. Afuera de la biblioteca,
en el metro, por todos lados veo
gente afectada por la adicción a
esas sustancias”.

Enrique Cifuentes detalló que en
el momento que se dieron cuenta
que venía un “monstruo” de
frente, se restringieron las recetas
de oxicodona y la gente,
desesperada, salió a la calle a
buscar heroína.

Recordó que dueños de
farmacéuticas han promovido el
uso de analgésicos y
medicamentos de ese tipo, cuyas
consecuencias se observan más
allá de las fronteras del vecino
país del norte.

Ahora, hasta el gobierno de EUA
habla de una epidemia por
opiáceos. Las compañías
enfrentan juicios billonarios para
compensar el daño que han
creado; el sistema de justicia está
llamando a cuentas a los
responsables, quienes aportan
dinero a las universidades,
museos y a campañas políticas,
relató.

De manera tardía se trata de
responder, se hace poco; el
problema se salió de las fronteras
y del mercado legal. Sin embargo,
las políticas relacionadas se
repiten y no van a cambiar tan
fácilmente.

La prevención tampoco resulta
fácil cuando tenemos al
“elefante” de frente. “Se calcula

que hay más de 15 millones de
adictos en la Unión Americana”
en fila rumbo a la ‘guillotina’,
enganchados a esas sustancias y
que, a menos que algo suceda,
morirán de una sobredosis o
presentarán enfermedades
mentales, con los consecuentes
estragos en sus familias. Esto
tiene efectos colaterales, finalizó.

Muertes por sobredosis de
drogas, epidemia sin
paralelo en Estados Unidos
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Rihanna dio la sorpresa de que

estaba embarazada de su
segundo bebé en el show de
medio tiempo del Super Bowl
cuando la vimos salir con su
pancita y dar todo en el escenario.

La noticia se volvió tendencia en
redes sociales debido a que la
cantante tenía bien escondido su
segundo embarazo con el rapero
A$AP Rocky. Posteriormente
salieron unas fotografías como
familia en la revista Vogue.

Precisamente su primer bebé,
que nació el 13 de mayo del año
pasado, apareció por primera vez
en público en dicha portada. Pero
la cantante ya decidió compartir
un tierno video casero del
pequeño.

El clip corresponde a hace
algunos meses, cuando el bebé
todavía estaba en brazos. Aparece
mirando la computadora,
balbuceando y moviendo las
manos mientras una mujer lo
carga.

En otro par de imágenes se ve al
bebé mirando un video musical
de su mamá y en la más reciente
aparece el pequeño agarrado de
un sillón mientras hace cara de
puchero. "Mi hijo cuando se

enteró que su hermano irá a los
Oscar y no él . Desliza para tb de
mi gordito", expresó en Twitter.

Recordemos que Rihanna está
invitada para canatar en la
ceremonia de los Premios Oscar el

próximo 12 de marzo, donde
interpretará el tema 'Lift Me Up',
que está nominada a 'Mejor
Canción' por aparecer en Black
Panther: Wakanda Forever'.

La participación en la ceremonia

y en el medio tiempo del Super
Bowl anuncian el regreso de la
cantante a la escena musical
luego de que pasó al menos seis
años enfocada en 'Fenty', su
marca de ropa y maquillaje.

Rihanna comparte primer video
casero de su bebé con A$AP Rocky
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La atleta local dominó
de punta a punta el
Maratón Lala y llegó
en solitario a la meta 

Por Angel Castillo
TORREON, COAH
El Maratón Lala, una de las

carreras de larga distancia más
importantes de México, celebró
su edición número 34 este
domingo 5 de marzo en la ciudad
de Torreón, Coahuila. Miles de
corredores de todo el país se
dieron cita para participar en la
competencia en busca de superar
sus marcas personales y lograr
los primeros lugares.

ARGENTINA LA MEJOR
En la categoría libre rama

femenil, la corredora Argentina
Valdepeña Cerna, de Coahuila, se
coronó como la ganadora con un
tiempo de 2 horas, 39 minutos y
11 segundos, seguida de Ivon
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Dominguez Acosta, de Ciudad de
México, con 2:42:22 horas y
Berenice Rodríguez, de Zacatecas
con 2:46:01 horas. Valdepeña,
quien ya había obtenido el
segundo lugar en el Maratón Lala
en ediciones anteriores, logró su
primera victoria en la
competencia y se mostró muy
emocionada al cruzar la meta.

ORLANDO EL MÁS RÁPIDO
Por su parte, en la rama varonil

de la categoría libre, el atleta
jalisciense Orlando Casillas
Velázquez, se alzó con el primer
lugar al completar la carrera en 2
horas, 17 minutos y 30 segundos,
seguido muy de cerca por Rubén
Chávez Hernández, de
Guanajuato con 2:18:24 horas y
Marco Antonio Martínez

Salvador, de Tlaxcala con 2:18:54
horas. Casillas, quien ha sido uno
de los corredores más destacados
del país en los últimos años, se
mostró muy contento por su
triunfo y agradeció a los
organizadores del Maratón Lala
por la excelente organización del
evento.

LOS MEJORES LOCALES
En la categoría Mejores

Laguneros rama femenil,
Fernanda Arguijo se coronó como
la ganadora, seguida de Pamela
Salgado en segundo lugar y
Melissa Cabodevilla en tercer
lugar, por su parte, en la rama
varonil las cosas favorecieron a
Omar Rodriguez quien realizo el
mejor tiempo, seguido de Roberto
Zamora y Jose Dario Loredo. En

esta categoría participan
únicamente corredores de la
región de La Laguna, por lo que la
competencia se convierte en una
gran oportunidad para que los
atletas locales demuestren su
talento y su pasión por el
deporte.

UN ÉXITO
En resumen, la edición número

34 del Maratón Lala resultó todo
un éxito, con una excelente
participación de corredores de
todo el país y una gran
organización de los responsables
del evento. Los ganadores de cada
categoría se mostraron muy
satisfechos con su desempeño y
ya piensan en seguir
preparándose para próximas
competencias de este tipo.
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Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

Desde temprano, los corredores
se dieron cita para corer el
Maratón Lala, uno de los eventos
deportivos más importantes de
México, en la línea de salida se
preparaban para la larga y
exigente ruta de 42 kilómetros
que les esperaba por delante.

EL ARRANQUE
El evento arrancó a las 6:30 de

la mañana, con un gran ambiente
de emoción y energía. A pesar de
que el clima frío sorprendió a
muchos de los participantes, la
organización fue impecable y la
salida se llevó a cabo de manera
fluida y ordenada.

NADA SENCILLO
La ruta del Maratón Lala es

conocida por ser una de las más
difíciles de todo el país. Los
corredores deben enfrentar
múltiples retos a lo largo del
camino, incluyendo pendientes
empinadas y terrenos difíciles.
Pero a pesar de estos desafíos, los
participantes se mantienen
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motivados y enfocados en
alcanzar su objetivo final: llegar a
la meta.

EL SOL
Uno de los momentos más

emocionantes del maratón fue el
amanecer, que se dio después de
las 7:30 de la mañana. El sol
empezó a salir lentamente detrás
de las montañas, iluminando el
cielo y dando a los maratonistas
un nuevo impulso para continuar
con su recorrido.

LA TEMPERATURA
A medida que avanzaba la

mañana, la temperatura comenzó
a subir y los corredores tuvieron
que lidiar con el calor mientras
continuaban su ruta, pero
afortunadamente, las autoridades
locales habían tomado medidas
para garantizar su seguridad,
asegurándose de que hubiera
suficiente agua y suministros
médicos disponibles.

EL GRAN APOYO
A lo largo de los 42 kilómetros,

los deportistas recibieron el
apoyo constante de la gente que
se congregaba a lo largo de la
ruta para animarlos y brindarles
palabras de aliento. La multitud
vibrante y enérgica que rodeaba
la ruta fue uno de los aspectos
más destacados, creando un
ambiente de camaradería y
solidaridad entre los
participantes.

LA META
Finalmente, cuando los

corredores empezaron a llegar a
la meta, la emoción alcanzó su
punto máximo. Las lágrimas de
felicidad y satisfacción

abundaron, ya que los corredores
se dieron cuenta de que habían
logrado un gran logro personal.
La sensación de haber
completado el maratón después
de meses de entrenamiento y
preparación es indescriptible y
quedará grabada en la memoria
de los corredores para siempre.

IMPECABLE 
En resumen, el Maratón Lala

2023 fue un gran éxito, gracias a
la organización impecable, la ruta
desafiante pero emocionante, y la
increíble muestra de apoyo y
solidaridad de la gente. Cada uno
de los corredores que
participaron ya sea que hayan
llegado a la meta o no, merece
una gran admiración y respeto
por su esfuerzo y dedicación. El
Maratón Lala es un recordatorio
de que, con perseverancia y
determinación, podemos
alcanzar cualquier objetivo que
nos propongamos.
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